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1	  -‐	  Período:	  Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  novembro	  de	  2012.	  

	  

2	  –	  Descrição	  das	  atividades:	  

	   No	  início	  do	  mês	  participamos	  do	  III	   Intrapibid,	  realizado	  em	  Bagé	  nos	  dias	  09	  e	  10.	  

No	   evento	   podemos	   ouvir	   as	   experiências	   dos	   colegas	   pibidianos	   de	   outros	   campi	   da	  

UNIPAMPA,	  além	  de	  socializar	  as	  nossas	  próprias	  experiências	  e	  práticas.	  O	  evento	  foi	  muito	  

por	  proporcionar	  essa	  troca,	  mas	  com	  relação	  ao	  anterior	  esse	  Intrapibid	  foi	  mais	  “formal”.	  

No	   anterior	   (II	   Intrapibid),	   a	   comunicação	   pareceu	   mais	   fluida	   e	   natural,	   proporcionando	  

uma	  maior	  interação	  entre	  os	  participantes.	  

	   No	   dia	   13,	   foi	   apresentado	   o	   novo	   supervisor:	   Maximiliano	   Duarte.	   Acredito	   que	  

agora	   o	   trabalho	   será	   melhor,	   pois	   em	   relatórios	   anteriores	   já	   havia	   manifestado	   meu	  

desconforto	  em	  trabalhar	  com	  um	  supervisor	  que	  não	  estava	  atuando	  em	  sala	  de	  aula.	  Nada	  

contra	  o	  outro	  supervisor,	  longe	  disso,	  mas	  como	  já	  havia	  escrito,	  os	  modos	  de	  trabalhar	  em	  

sala	   de	   aula	   variam	   de	   educador	   para	   educador.	   Assim,	   creio	   que	   o	   trabalho	   será	   mais	  

dinâmico	  e	  condizente	  com	  as	  aulas	  do	  professor	  Maximiliano.	  

	   Depois	   de	   que	   os	   banners	   dos	   bens	   pesquisados	   ficaram	   prontos,	   começamos	   a	  

organizar	   a	   exposição	   a	   ser	   realizada	   no	   IEEES	   e	   no	   Largo	   das	   Bandeiras	   (durante	   as	  

festividades	  de	   aniversário	   da	   cidade).	  A	   exposição	  na	   escola	   ocorreu	  durante	   três	   dias,	   o	  

grupo	  foi	  dividido	  em	  três	  subgrupos,	  estes	   ficaram	  responsáveis	  por	  monitorar	  um	  dia	  de	  

exposição.	   A	   exposição	   na	   Largo	   das	   Bandeiras	   não	   aconteceu,	   pois	   as	   festividades	   foram	  

canceladas	   devido	   ao	  mau	   tempo.	   Também	  estava	   prevista	   uma	   gincana	  patrimonial	   que,	  

obviamente,	  também	  não	  ocorreu	  pelo	  mesmo	  motivo.	  



	   No	  dia	  14	  fomos	  apresentar	  nossos	  bens	  na	  Escola	  Hermes	  Pintos	  Afonso	  (à	  pedido	  

da	  direção	  da	  escola).	  Mais	  da	  metade	  do	  grupo	  (que	  estavam	  disponíveis	  na	  data)	  foram	  até	  

a	  escola	  para	  a	  apresentação	  dos	  bens.	  Soubemos,	  através	  da	  supervisora	  Marisa,	  que	  havia	  

mais	  escolas	  interessadas	  em	  receber	  nossa	  visita.	  

Entre	  os	  dias	  26	  e	  28,	  participamos	  do	   IV	   Salão	   Internacional	  de	  Ensino	  Pesquisa	  e	  

Extensão	  (SIEPE),	  também	  realizado	  em	  Bagé.	  O	  evento	  foi	  muito	  bom	  para	  conhecer	  o	  que	  

está	   sendo	  produzido	  pelos	  outros	   campi	  e	   colegas.	  Através	  desse	  evento	   lembramos	  que	  

não	   estamos	   sozinhos	   e	   somos	   uma	   universidade	   multicampi.	   Nesse	   evento	   um	   dos	  

trabalhos	  do	  Pibid	   foi	  premiado	  como	  o	  melhor	  trabalho	  da	  área	  das	  Ciências	  Humanas.	  A	  

premiação	  não	  funciona	  como	  a	  validação	  de	  um	  trabalho,	  pois	  quem	  estava	  envolvido	  sabe	  

como	  ele	  foi	  elaborado	  e	  sabe	  de	  esforço	  que	  foi	  empregado	  no	  mesmo,	  mas	  mostra	  que	  ele	  

está	  sendo	  reconhecido.	  

	  

Bolsista	  Christiane	  Domingues	  

	  

No	  dia	  07/11	  a	  reunião	  foi	  no	  espírito	  santo.	  Debatemos	  sobre	  dois	  textos,	  que	  foi	  pedido	  

nas	  semanas	  anteriores	  para	  ser	  feita	  a	  leitura	  e	  um	  resumo.	  O	  primeiro	  texto	  O	  jovem	  e	  sua	  

concepção	  de	  história:	  patrimônio,	  museu	  e	  memória	   como	  mediadores	  da	  construção	  do	  

conhecimento	  histórico	  de	  Joana	  d’arc	  Germano	  Hollerbach	  e	  o	  segundo	  texto	  foi	  o	  primeiro	  

capítulo	  do	  livro	  Os	  7	  Os	  saberes	  necessários	  à	  educação	  do	  futuro.	  

Foi	  discutido	  assuntos	  sobre	  a	  viagem	  ao	  intra	  PIBID	  em	  Bagé	  no	  dia	  09/11,	  sobre	  o	  convite	  

feito	   para	   participarmos	   da	   feira	   do	   livro,	   com	   a	   apresentação	   do	   patrimônio	   através	   dos	  

banners	   	   e	   	   a	   	   	   participação	   na	   contação	   de	   histórias	   para	   os	   alunos	   das	   escolas.	   Então	  

definimos	  os	  horários	  que	  nos	  encontraremos	  na	  feira	  do	  livro	  para	  essas	  duas	  participações	  

e	   também	   combinamos	   um	   encontro	   no	   dia	   23/11,	   feriado,	   as	   18h:00mim	   na	   praça	   para	  

fazer	   uma	   exposição	   desses	   banners	   e	   também	   nos	   dias	   19,	   20	   e	   21	   fazermos	   um	  

revezamento	  na	  escola	  espírito	  santo	  nos	   turnos	  manhã,	   tarde	  e	  noite	  para	   fazer	   também	  

uma	  exposição	  destes.	  

No	   dia	   9	   e	   10	   de	   novembro	   foi	   o	   intra	   PIBID	   que	   eu	   não	   pude	   participar,	   apresentei	   um	  

atestado	  médico	  para	  a	  professora	  Juliane	  dizendo	  que	  não	  poderia	  viajar	  devido	  ameaço	  de	  

parto	  prematuro.	  

No	   dia	   13/11	   fui	   com	  o	   Josias	   e	   a	  Marcela	   acompanhar	   sua	   intervenção	   que	   foi	   na	   Praça	  



Alcides	  Marques,	  onde	  eles	   falaram	  um	  pouco	   sobre	   ideia	  de	  patrimônio,	   sobre	  a	  praça	  e	  

sobre	   a	   história	   de	   Jaguarão.	   Foi	   um	   encontro	   bastante	   descontraído,	   interessante	   e	  

produtivo,	   a	   turma	   interagiu	   bastante.	   Mais	   a	   tarde,	   ás	   17h:30mim,	   reunião	   no	   Espírito	  

santo,	  esta	  não	  pude	  ir,	  mandei	  um	  email	  para	  a	  Professora	  Juliane	  justificando	  minha	  falta.	  

No	  dia	  20/11/2012	  aconteceu	  a	  apresentação	  do	  professor	  Max	  para	  o	  grupo.	  Nessa	  reunião	  

também	  foi	  discutido:	  a	  preparação	  do	  relatório	  final,	  a	  coordenadora	  Juliane	  nos	  falou	  que	  

o	  relatório	  da	  capes	  já	  estava	  disponível	  no	  nosso	  email	  para	  nos	  respondermos	  e	  mandar	  a	  

confirmação	  de	  envio	  para	  ela	   até	  o	  dia	  25	  desta	  mesmo	  mês,	   foi	   também	  combinado	  os	  

últimos	   ajustes	   da	   viagem	   a	   Bagé	   para	   Ir	   pro	   SIEPE,	   se	   falou	   também	   do	   espaço	   que	   foi	  

oferecido	  para	  o	  nosso	  projeto	  no	  jornal	  que	  provavelmente	  a	  coluna	  comece	  a	  ser	  escrita	  

em	  janeiro	  próximo,	  foi	  relatada	  pelos	  bolsistas	  suas	  intervenções	  em	  salas	  de	  aulas,	  como	  

estava	   sendo	  até	  o	  momento	  e	  os	  encontros	  que	   faltavam	  para	   cada	  dupla	  e	   foi	   relatado	  

como	  foi	  o	  INTRAPIBID.	  

Foi	   combinada	  a	  minigincana	  e	   a	   exposição	  do	  dia	   23/11/2012	  na	  Praça	  Alcides	  Marques,	  

como	  ela	  iria	  ser,	  o	  que	  seria	  necessário	  levar	  para	  sua	  realização,	  e	  a	  divulgação,	  os	  alunos	  

das	  escolas	  foram	  convidados	  a	  participar.	  Combinamos	  de	  nos	  encontrar	  dia	  23	  na	  parte	  da	  

manhã	  para	  adiantarmos	  os	  cartazes	  e	  as	  brincadeiras.	  

Dia	  21/11/2012	  a	  partir	  das	  13he30mim	  foi	  a	  apresentação	  da	  pesquisa	  do	  patrimônio	  feita	  

pelos	   bolsistas	   na	   escola	   espírito	   santo.	   Cada	   bolsista	   tinha	   pesquisado	   um	   bem	   e	   ele	   foi	  

impresso	   em	   um	   banner.	   Essa	   exposição	   aconteceu	   nos	   dias	   19/11	   a	   noite,	   20/11	   pela	  

manhã	  e	  dia	  21/11	  a	  tarde.	  Nos	  dividimos	  em	  grupo	  e	  eu	  fiquei	  de	  comparecer	  no	  dia	  21	  	  no	  

período	  da	  tarde.	  

No	  dia	  23/11/2012	  a	  gincana	  foi	  cancelada	  por	  motivo	  de	  mal	  tempo.	  

Nos	   dias	   26,27e	   28	   de	   novembro	   aconteceu	   o	   SIEPE,	   não	   compareci	   por	   dois	   motivos,	   o	  

primeiro	   foi	  que	  as	   inscrições	   já	   tinham	  encerrado	  quando	   ingressei	  no	  PIBID	  e	  o	  segundo	  

por	  motivo	  de	  saúde.	  	  
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Prof.	  Dra	  Juliane	  Serres	  

	  

No	  dia	  2	  de	  novembro,	  me	   reuni	  de	  manhã	   com	  a	  Kaiene	  para	   fazermos	  o	  plano	  de	  

aula	   para	   a	   nossa	   intervenção	   na	   7°	   A.	   Nessa	   reunião	   elaboramos	   o	   plano	   para	   duas	  

intervenções	  (2	  períodos)	  na	  segunda-‐feira,	  dia	  5.	  Nesse	  plano,	  pensamos	  em	  discutir	  alguns	  

aspectos	   do	   conteúdo	   de	   História	   do	   Brasil,	   no	   período	   de	   transição	   do	   Império	   para	   a	  

República.	  Esse	  tema	  se	  encaixa	  perfeitamente	  com	  a	  discussão	  patrimonial	  que	  propomos,	  

o	   Dr.	   Carlos	   Barbosa	   e	   a	   Santa	   Casa	   de	   Caridade	   da	   cidade	   ganham	   força	   nesse	   período,	  

permeados	   pelo	   contexto	   de	   mudanças	   que	   os	   cercam.	   Partindo	   disso,	   preparamos	   uma	  

intervenção	   que	   ligasse	   a	   história	   local,	   com	   seus	   acontecimentos	   cotidianos,	   e	   a	   história	  

mais	  geral	  do	  Brasil,	  demonstrando	  que	  as	  coisas	  que	  aconteciam	  no	  Brasil	  como	  um	  todo,	  

também	  se	  projetavam	  aqui	  de	  alguma	  forma.	  Para	  isso,	  utilizamos	  os	  exemplos	  do	  partido	  

republicano,	   dos	   jornais	   da	   cidade	   e	   das	   associações	   de	   libertação	   de	   escravos,	  

demonstrando	  que	  as	  transformações	  que	  vinham	  ocorrendo	  no	  Brasil,	  estavam	  chegando	  a	  

Jaguarão	  no	  final	  do	  século	  XIX.	  

No	   dia	   3	   de	   novembro,	   nos	   reunimos	   para	   preparar	   os	   slides	   da	   aula.	   Procuramos	  

colocar	  questões	  que	   instigassem	  os	  alunos	  a	  pesar	  e	  a	  se	  questionarem	  sobre	  os	  reflexos	  

que	  os	   acontecimentos	   em	  nível	   de	  Brasil	   tinham	   sobre	   a	   cidade	  de	   Jaguarão.	   Trouxemos	  

nos	  slides	  ferramentas	  para	  a	  construção	  de	  um	  conceito	  de	  República	  e	  de	  Império	  através	  

de	   questionamentos	   da	   aula	   anterior	   que	   tiveram	   com	   professora	   Marisa.	   Na	   parte	   da	  

Kaiene,	   foi	   colocada	   a	   questão	   do	   avanço	   dos	   mecanismos	   de	   saúde,	   a	   questão	   da	  

profissionalização	  da	  medicina	  e	  da	   importância	  da	  Santa	  Casa	  para	  a	  cidade,	  bem	  como	  a	  

sua	  relação	  com	  o	  Dr.	  Carlos	  Barbosa.	  	  

Aplicação	  do	  nosso	  plano	  se	  deu	  no	  dia	  5	  de	  novembro.	  Foi	  uma	  tarde	  proveitosa,	  os	  

alunos	   participaram	   bastante	   da	   aula,	   conseguimos	   estabelecer	   um	   bom	   dialogo	   com	   os	  

alunos.	   A	   Kaiene	   teve	   um	   pouco	   de	   dificuldade	   com	   eles,	   acho	   que	   porque	   não	   se	  

conheciam,	  mas	   tentei	   fazer	  a	  ponte,	   acho	  que	  conseguimos	  um	  bom	  resultado.	  Eu	   fiquei	  

meio	   inseguro	  de	  algumas	   coisas,	  mas	  acredito	  que	   consegui	  manter	  o	   controle	  na	  minha	  

hora	  de	  “comandar”	  a	  aula.	  	  

Durante	   a	   semana	  do	   dia	   5,	   encontrei	   com	  a	   Patrícia	   e	   a	   Suellem	  para	   prepararmos	  

nossa	   apresentação	   para	   o	   INTRAPIBID,	   nas	   salas	   temáticas.	   Ainda	   nessa	   semana,	   eu	  

preparei	   a	   nossa	   apresentação	   do	   projeto,	   que	   tinha	   ficado	   à	   cargo	   da	   Marcela,	   Carlos,	  



Ranieri	  e	  eu,	  porém,	  acabei	  fazendo	  a	  apresentação	  quase	  sozinho,	  o	  Ranieri	  nem	  apareceu,	  

os	  meninos	  deram	  alguma	  ajuda	  na	  parte	  de	  procurar	  as	  fotografias	  para	  a	  apresentação.	  	  

Participei	   do	   III	   INTRAPIBID	   no	   dias	   9	   e	   10	   de	   novembro	   em	   Bagé.	   Chegando	   em	  

Jaguarão	   de	   volta,	   no	   dia	   11,	   me	   encontrei	   com	   a	   Kaiene	   para	   tratarmos	   da	   nossa	  

intervenção	  na	  escola	  que	  se	  daria	  na	  segunda-‐feira	  (dia	  12).	  Fizemos	  o	  plano	  de	  aula,	  que	  

era	  uma	  visita	  ao	  museu	  Dr.	  Carlos	  Barbosa	  Gonçalves.	  A	  visita	  ao	  museu	  foi	  proveitosa,	  os	  

alunos	   ficaram	  entusiasmados	   com	  o	  museu	  questionaram	  a	  guia.	   Tive	  um	   inconveniente,	  

alguns	   alunos	   não	   tiveram	  autorização	  para	   fotografar,	   então	   tive	   que	   separá-‐los	   em	  dois	  

grupos,	  os	  que	  tinham	  e	  os	  que	  não	  tinham	  autorização.	  	  

No	  dia	  13	  de	  novembro	  tivemos	  uma	  reunião	  na	  escola	  para	  tratarmos	  da	  exposição.	  

Na	   reunião	   ficou	   acertado	   o	   dia	   que	   os	   bolsistas	   ficariam	   responsáveis	   pela	   exposição	   na	  

escola	  e	  acertamos	  sobre	  a	  apresentação	  na	  escola	  Hermes	  Pintos	  Afonso,	  que	  seria	  no	  dia	  

14.	  No	  dia	  14,	  compareci	  a	  escola	  e	  apresentei	  o	  museu	  para	  as	  crianças,	  não	  foi	  muito	  legal,	  

as	  crianças	  já	  estavam	  agitadas,	  tinha	  batido	  o	  sinal	  do	  intervalo,	  então	  fui	  bem	  breve.	  	  

Nos	  dias	   16	   e	   17	  preparei	   a	   apresentação	  e	  o	  banner	   para	  o	  Congresso	  de	   Iniciação	  

Cientifica	   da	   UFPel,	   onde	   apresentei	   a	   pesquisa	   que	   realizei	   para	   basear	   as	   minhas	  

intervenções	  do	  PIBID.	  No	  dia	  21,	  viajei	  para	  Pelotas,	  onde	  apresentei	  o	  trabalho	  que	  rendeu	  

a	  publicação	  de	  um	  resumo	  expandido	  nos	  anais	  do	  evento.	  	  

Nos	  dias	  22	  e	  23,	   trabalhei	  na	  apresentação	  para	  o	   IV	  Salão	   Internacional	  de	  Ensino,	  

Pesquisa	  e	  Extensão,	  que	  se	  realizou	  em	  Bagé	  nos	  dias	  26,	  27	  e	  28	  de	  novembro.	  O	  trabalho	  

apresentado	  por	  mim	  ganhou	  o	  premio	  de	  melhor	  trabalho	  na	  categoria	  ensino	  das	  ciências	  

humanas.	  	  

	  

Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  

Bolsista	  ID:	  Eleandro	  Viana	  da	  Rosa	  

Relatório	  PIBID	  Novembro	  

	   No	  mês	  de	  novembro	   foram	  realizadas	  diversas	  atividades,	   incluindo	  o	   fechamento	  

das	   aulas	   deste	   ano	   no	   Instituto	   Estadual	   de	   Educação	   Espírito	   Santo	   (IEEES).	   Enquanto	  

alunos	   de	   graduação	   e	   bolsistas	   PIBID	   durante	   o	   mês	   de	   novembro	   e	   todo	   o	   ano	   nós	  

estivemos	   atentos	   para	   a	   necessidade	   de	   se	   contemplar	   as	   múltiplas	   facetas	   do	   ensino,	  

aliando	  a	  investigação	  dos	  bens	  patrimoniais	  eleitos	  em	  pesquisa	  pelos	  alunos	  com	  a	  nossa	  

pesquisa	   de	   campo	   e	   documentação	   existente	   no	   Instituto	  Histórico	   e	  Geográfico	   local.	   A	  



investigação	  em	  aula	  sobre	  o	  bem	  patrimonial	  escolhido,	  a	  Enfermaria	  Militar	  de	   Jaguarão	  

futuro	   Centro	   de	   Interpretação	   do	   Pampa	   (CIP),	   alargou	   nossos	   horizontes	   e	   perspectivas	  

sobre	   o	   ensino,	   nos	   pôs	   em	   reflexão	   sobre	   o	   papel	   do	   professor	   em	   sala	   de	   aula	   e	   a	  

necessidade	   de	   constante	   revisão	   de	   metodologias	   de	   ensino	   e	   se	   necessário,	   os	  

posicionamentos.	  

	   A	  nossa	  pesquisa	  e	  atuação	  em	  sala	  de	  aula	  com	  as	  turmas	  7°B	  Noturno	  e	  8°	  Diurno,	  

trouxeram	  diferentes	   problemáticas	   referentes	   ao	   patrimônio	   como	   a	   aparente	   dicotomia	  

patrimônio	  local	  e	  patrimônio	  privado,	  uma	  vez	  que	  a	  lei	  sobre	  a	  preservação	  patrimonial	  é	  a	  

única	  no	  Brasil	  capaz	  de	   interferir	  na	  propriedade	  privada,	  porém	  a	  falta	  de	  conhecimento	  

sobre	   os	   porquês	   de	   se	   preservar	   e	   os	   significados	   históricos	   e	   culturais	   atrelados	   ao	  

patrimônio	  os	  colocam	  em	  risco	  de	  não	  preservação,	  pois	  uma	  lei	  por	  si	  só	  não	  é	  suficiente	  

para	   sanar	   a	   problemática.	   Neste	   sentido	   que	   o	   PIBID	   vem	   com	   o	   papel	   de	   contribuir	   na	  

educação	   para	   o	   patrimônio	   respeitando	   as	   escolhas	   das	   pessoas	   na	   identificação	   ou	   não	  

com	  os	  bens.	  

	   Percebo	  que	   o	   reconhecimento	   da	   Enfermaria	  Militar	   enquanto	   bem	  patrimonial	   a	  

ser	   preservado	   pode	   ser	   visto	   de	   duas	   formas:	   por	   um	   lado	   pode	   ter	   sido	   inculcado	   na	  

população,	  já	  que	  a	  própria	  trajetória	  do	  tempo	  mostra	  que	  apenas	  uma	  década	  após	  a	  sua	  

depredação	  pela	  comunidade	  local	  se	  iniciou	  todo	  um	  projeto	  de	  busca	  de	  reconhecimento	  

deste	  monumento	   como	   bem	   a	   ser	   preservado,	  mas	   por	   outro	   lado	   a	   própria	   população,	  

mesmo	  após	  a	  depredação	   continuou	  a	  utilizar	  espaço,	   contudo	  com	  outras	   finalidades,	  o	  

que	  não	  exclui	  o	  papel	  da	  comunidade	  na	  eleição	  deste	  bem.	  

	   Em	   nossas	   reuniões	   foram	   sugeridas	   algumas	   futuras	   leituras,	   das	   quais	   podemos	  

destacar	   as	   obras	   de	   Paulo	   Freire,	   além	   de	   textos	   complementares.	   Outros	   assuntos	  

abordados	  e	  que	  desenvolverei	  a	  seguir	  foram:	  O	  III	  Encontro	  Intrapibid	  que	  ocorreu	  nos	  dias	  

8/11	  e	  9/11	  na	  UNIPAMPA	  Campus	  Bagé;	  uma	  exposição	  no	  IEEES	  que	  ocorreu	  no	  dia	  19/11;	  

a	  feira	  do	  livro	  que	  ocorreria	  nos	  dias	  19,	  20,	  e	  21/11,	  mas	  que	  por	  falta	  de	  patrocínio	  não	  

ocorreu;	   uma	  apresentação	   sobre	  o	  PIBID	  Educação	  Patrimonial	   e	  os	  bens	   trabalhados	  no	  

Colégio	  Hermes	  Pinto	  Afonso	  para	  uma	  turma	  de	  4°	  ano;	  uma	  gincana	  que	  não	  ocorreu	  por	  

fatores	  climáticos	  e,	  por	  fim	  a	  ida	  ao	  IV	  Salão	  Internacional	  de	  Ensino	  Pesquisa	  e	  Extensão	  (IV	  

SIEPE)	  que	  ocorreu	  em	  Bagé	  nos	  dias	  26	  à	  28/11.	  

	   O	  III	  Encontro	  Intrapibid	  ocorreu	  na	  UNIPAMPA	  Campus	  Bagé	  e	  foi	  um	  momento	  de	  

interação	   com	   os	   novos	   bolsistas	   e	   reencontro	   com	   os	   nossos	   antigos	   colegas	   do	   PIBID.	  



Neste	  evento	  podemos	  conhecer	  melhor	  sobre	  cada	  projeto	  por	  meio	  de	  uma	  apresentação	  

de	  curta	  duração	  resultante	  de	  reuniões	  em	  cada	  grupo	  pré-‐estabelecido	  nas	  modalidades	  

de	  ensino,	  pesquisa	  e	  extensão,	  mas	  com	  enfoque	  na	  extensão.	  No	  grupo	  que	  participei	  o	  

enfoque	   foi	   a	   interdisciplinaridade	   e	   foi	   um	  momento	   de	   vislumbrar	   novas	   possibilidades	  

para	  o	  ensino	  dentro	  e	  fora	  do	  PIBID.	  A	  metodologia	  de	  ensino	  mais	  interessante	  foi	  o	  uso	  da	  

leitura	  atrelada	  a	  matemática,	  uma	  vez	  que	  para	  compreendermos	  as	  questões	  das	  áreas	  do	  

conhecimento	   tanto	  humanas	  quanto	  exatas	   torna-‐se	  necessário	  que	  o	  estudante	   tenha	  a	  

capacidade	  de	  interpretação.	  

	   A	  exposição	  foi	  outra	  atividade	  de	  extensão	  realizada	  pelo	  PIBID	  no	   IEEES	  (19/11)	  e	  

teve	  por	  objetivo	  aproximar	  mais	  os	  alunos,	  cujas	  turmas	  ainda	  não	  atuamos,	  da	  história	  da	  

cidade	   por	   meio	   dos	   bens	   elencados	   nos	   baneres	   e	   suas	   histórias.	   Constitui-‐se	   de	   um	  

momento	  de	  muita	  interação	  e	  conhecimento	  de	  novos	  alunos	  e	  também	  um	  desafio	  para	  o	  

grupo	   no	   preenchimento	   dos	   horários,	   isto	   porque	   estávamos	   em	   época	   de	   provas	   e	  

recuperação	  de	  aulas	  atrasadas,	  mas	  no	  final	  tudo	  saiu	  como	  o	  previsto.	  

	   Buscando	  alargar	  a	  atuação	  do	  projeto,	  realizamos	  também	  uma	  apresentação	  sobre	  

os	   bens	   no	   Colégio	   Hermes	   Pinto	   Afonso.	   Nesta	   atividade	   todos	   os	   bolsistas	   se	   fizeram	  

presentes	  e	  a	  apresentação	   se	  deu	  por	  meio	  de	   slides	  e	  de	   forma	  bem	  humorada	   com	  as	  

crianças.	   Podemos	   perceber	   que	   eles	   já	   tinham	  uma	   noção	   de	   alguns	   bens	   apresentados,	  

porém	  com	  a	  necessidade	  de	  um	  trabalho	  aprofundado.	  Acredito	  que	  nossa	  apresentação	  

serviu	   para	   ajudar	   não	   somente	   os	   alunos,	   mas	   também	   os	   professores	   desta	   série	   com	  

ideias	  sobre	  como	  trabalhar	  a	  história	  local	  de	  forma	  mais	  didática	  e	  da	  mesma	  forma	  eles	  

com	  suas	  sugestões.	  

	   Encerrando	   o	   mês	   participamos	   do	   IV	   SIEPE	   em	   Bagé,	   onde	   o	   grupo	   apresentou	  

trabalhos	   nas	   modalidades	   pôster,	   oral	   e	   oficina.	   Juntamente	   com	   o	   colega	   Raniere	   O.	  

Dourado,	  apresentamos	  um	  banner	  sobre	  a	  Enfermaria	  com	  o	  título	  “A	  Enfermaria	  Militar	  –	  

um	   bem	   patrimonial	   em	   debate”	   -‐	   cujo	   resumo	   esta	   nos	   ANAIS	   do	   evento,	   no	   site	  

http://www13.unipampa.edu.br/anais-‐siepe/atual/index.html	   -‐	   onde	   a	   história	   do	  

monumento,	  seus	  usos,	  o	  projeto	  do	  Centro	  de	  Interpretação	  do	  Pampa	  foram	  abordados	  de	  

forma	   sucinta,	   além	  de	  algumas	   considerações	   sobre	  os	   resultados	  alcançados	  em	  sala	  de	  

aula.	  No	  mesmo	  evento	  participei	  de	  uma	  oficina	  intitulada	  “A	  Inserção	  de	  Alunos	  Indígenas	  

na	  UNIPAMPA”	  onde	  pude	  compreender	  mais	  sobre	  a	  cultura	  indígena,	  a	  necessidade	  de	  se	  



compreender	  e	  respeitar,	  a	  construção	  das	  políticas	  públicas	  de	  inserção	  destes	  grupos	  e	  a	  

prática	  das	  mesmas.	  

	   	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  	  

Acadêmico:	  Hemã	  Thiago	  Santos	  Leite	  

Curso	  de	  Licenciatura	  em	  História.	  

Programa	  institucional	  de	  bolsa	  de	  iniciação	  à	  docência	  (Pibid)	  

Coordenadora:	  Juliane	  Serres	  	  

Relatório	  Pibid	  História,	  8	  de	  novembro	  de	  2012.	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Novembro	  foi	  um	  mês	  corrido	  com	  muitas	  provas	  e	  fim	  das	  intervenções.	  O	  projeto	  do	  

MAPA,	   com	  patrimônios	   escolhidos	   pelos	   alunos,	  marcados	   e	   ligados	   uns	   aos	   outros,	   deu	  

certo	  na	  “Etapa	  9	  Eja”,	  mais	  pouco	  participativo	  no	  3F.	  O	  que	  já	  era	  de	  se	  esperar	  nas	  aulas	  

do	   1F,	   porque	   acabaram	   sendo	   as	   ultimas,	   mudaram	   o	   calendário	   do	   colégio,	   eram	  

repetentes	  e	  aconteceram	  vários	   feriados.	  Em	  virtude	  disso	  comentamos	  o	  significado	  dos	  

mapas	  e	  o	  entregamos	  para	  a	   localização.	  No	   fim	  eles	   se	  marcaram	  e	  o	  objetivo	   inicial	   foi	  

alcançado	  no	   improviso.	  Acabaram	  unindo-‐se	  nos	  pontos	  das	  cidades	   só	  que	  sem	  as	   fotos	  

como	  na	  etapa	  9.	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Participamos	   do	   Intripibid	   e	   do	   SIEPE,	   com	   todos	   os	   bolsistas	   apresentando	   os	  

trabalhos.	   Expomos	   os	   Banners,	   dos	   patrimônios	   pesquisados,	   durante	   alguns	   dias	   no	  

colégio	   IEEES,	   com	   revezamento	   dos	   bolsistas.	   Com	   o	   cancelamento	   do	   anual	   evento	  

Jaguarense	  feira	  do	  livro,	  preparamos	  uma	  gincana	  patrimonial,	  mais	  choveu	  no	  dia.	  	  Ainda	  

iniciamos	  o	  mês	  de	  Dezembro	  com	  dois	  minicursos,	  um	  sobre	  os	  relatos	  de	  uma	  Pibidiana	  da	  

UFOP,	  sobre	  a	  sala	  de	  aula,	  seu	  trabalho	  com	  vídeo;	  e	  um	  mestrando	  da	  UFPEL	  que	  trabalha	  

com	  o	  teatro	  no	  ensino	  de	  História.	  No	  fim	  ela	  ainda	  realizou	  dinâmica	  e	  noções	  básicas	  de	  

teatro	  que	  interagiu	  mais	  ainda	  a	  sala	  e	  a	  bolsista	  da	  UFOP.	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Realizamos	   também	   um	   amigo	   secreto	   juntamente	   com	   a	   despedida	   da	   professora	  

Juliane.	   Muito	   importante	   para	   a	   continuação	   do	   projeto,	   que	   gerou	   curiosidade	   e	  

participação	  dos	  alunos,	  que	  estão	  começando	  a	  identificar	  a	  sua	  vida	  inserida	  na	  cidade,	  no	  

colégio	  e	  agora	  na	  Universidade.	  	  

	  



UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  

Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  referente	  amo	  mês	  de	  novembro-‐	  PIBID	  2012	  

Josi	  Silva	  Tormam	  

	  

Neste	  mês	  realizei	  a	  minha	  última	  intervenção	  em	  sala	  de	  aula	  deste	  ano,	  onde	  discutimos	  

dados	  em	  relação	  à	  saída	  de	  campo,	  na	  qual	  visitamos	  o	  Mercado	  Público,	  apresentamos	  as	  

fotos	  tiradas	  com	  os	  alunos	  e	  fizemos	  um	  balanço	  avaliando	  nossa	  participação	  em	  sala	  de	  

aula	  com	  eles.	  Nesta	  avaliação	  do	  trabalho	  percebi	  o	  quanto	  o	  PIBID	  é	  importante	  na	  escola,	  

pois	   os	   alunos	   enfatizaram	   que	   nós	   acrescentamos	  muito	   a	   eles	   e	   que	   todos	   possuem	   a	  

vontade	  de	  que	  o	  PIBID	  continue	  o	  trabalho	  com	  eles.	  

Além	   disso,	   também	   participei	   do	   INTRAPIBID	   em	   Bagé,	   onde	   a	   troca	   de	   experiências	  

acredito	  ter	  sido	  o	  ponto	  mais	  importante	  do	  encontro.	  Pois,	  na	  medida	  em	  que	  obtemos	  o	  

contato	   com	   outros	   estudantes	   percebemos	   o	   quanto	   podemos	   percorrer	   o	   mesmo	  

caminho,	  porém	  de	  formas	  e	  com	  instrumentos	  totalmente	  diferentes.	  

No	   dia	   14,	   apresentamos	   nossas	   pesquisas	   na	   escola	   Hermes	   Pintos	   Afonso,	   onde	   vários	  

alunos	   se	   fizeram	   presentes,	   o	   que	   eu	   pude	   perceber	   nesta	   experiência	   foi	   o	   quanto	   os	  

professores	   e	   alunos	   estão	   interessados	   em	  participar	   de	   nossas	   atividades,	   pois	   todos	   se	  

mostraram	  bastante	  empolgados.	  	  	  

Também	   neste	   mês	   realizamos	   nossas	   reuniões	   onde	   discutimos	   todos	   os	   assuntos	  

pendentes	  como	  as	  intervenções	  e	  a	  exposição,	  a	  qual	  se	  realizou	  durante	  três	  dias	  na	  escola	  

onde	  apresentamos	  nossos	  banners	  e	  ficamos	  a	  disposição	  dos	  alunos,	  professores	  e	  demais	  

membros	  da	  escola,	  para	  responder	  questões	  e	  contextualizá-‐los	  no	  nosso	  tema.	  

Nos	   dias	   26,	   27	   e	   28	   participamos	   do	   IV	   SIEP,	   apresentamos	   trabalhos,	   participamos	   de	  

oficinas	  e	  de	  atividades	  culturais,	   todos	  muito	   importantes	  para	  nossa	   formação,	  portanto	  

este	  mês	  foi	  de	  intensas	  atividades	  no	  PIBID.	  

	  

	  

Relatório	   referente	   às	   atividades	   realizadas	   no	  mês	   de	   novembro	   de	   2012	   no	   Programa	  
Institucional	  de	  Bolsas	  de	  Iniciação	  a	  Docência	  (PIBID).	  
Bolsista:	  Kaiene	  de	  Carvalho	  Pereira	  
Coordenadora:	  Profº.	  Drº.	  Juliane	  C.	  P.	  Serres	  
	  



07	  de	  novembro	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  Unipampa.	  
Nesta	  reunião	  devido	  ao	  atraso	  de	  alguns	  colegas	  por	  um	  desencontro	  de	  locais	  a	  reunião	  foi	  
iniciada	   com	   a	   discussão	   de	   um	   texto	   que	   todos	   haviam	   lido	   e	   entregado	   o	   resumo.	   Essa	  
discussão	  entre	  todos	  é	  muito	  válida,	  pois	  muitas	  ideias	  e	  debates	  surgem	  dessas	  discussões.	  
Nessa	  mesma	  reunião	  também	  foram	  tratados	  detalhes	  da	  exposição	  na	  escola,	  assim	  como	  
os	  últimos	  detalhes	  do	  intrapibid,	  como	  alojamento,	  transporte	  e	  alimentação.	  
09	  e	  10	  de	  novembro	  –	  Intrapibid	  na	  cidade	  de	  Bagé.	  
Durante	  esses	  dias	  os	  bolsistas	  foram	  para	  a	  cidade	  de	  Bagé	  para	  o	  encontro	  dos	  pibids.	  O	  
evento	  foi	  muito	  bem	  organizado,	  com	  uma	  logística	  minimamente	  calculada.	  Os	  grupos	  de	  
apresentações	  de	   trabalho	   foram	  bons,	  entretanto	  senti	   falta	  de	  uma	  maior	   interação	  dos	  
pibidianos,	  de	  fazer	  as	  coisas	  junto.	  
13	  de	  novembro	  –	  Reunião	  na	  escola	  Espírito	  Santo.	  	  
Nessa	   reunião	   nos	   foi	   apresentado	   o	   novo	   supervisor,	   que	   muitos	   de	   nós	   já	   tínhamos	  
contato	   e	   que	   com	   certeza	   será	   de	   grande	   importância	   pro	   nosso	   grupo.	   Também	   foram	  
tratadas	  questões	  referentes	  as	  atividades	  no	  aniversário	  da	  cidade:	  exposição	  e	  gincana	  e	  a	  
exposição	   na	   escola.	   Nessa	   ocasião	   nos	   foi	   relatado	   o	   convite	   das	   escolas	   Hermes	   Pintos	  
Afonso,	   Dr.	   Alcides	   Marques	   e	   Ceni	   Soares	   Dias	   para	   a	   apresentação	   dos	   resultados	   das	  
pesquisas.	  Esses	  convites	  vem	  mostrar	  o	  quanto	  o	  trabalho	  do	  PIBID	  está	  sendo	  reconhecido	  
e	  valorizado	  na	  nossa	  cidade,	  e	  faz	  muito	  bem,	  falo	  isso	  como	  bolsista,	  ver	  que	  todo	  nosso	  
trabalho	  e	  dedicação	  estão	  sendo	  reconhecidos.	  
20	  de	  novembro	  –	  Reunião	  na	  escola	  Espírito	  Santo.	  
Nessa	   reunião	   os	   bolsistas	   acertaram	   os	   últimos	   detalhes	   para	   o	   IVSIEPE.	   Na	   ocasião	   a	  
coordenadora	  novamente	  nos	  fala	  da	  oficina	  para	  a	  semana	  acadêmica	  do	  curso	  de	  turismo,	  
acertando	   a	   data	   e	   os	   horários.	   Também	  nessa	   reunião	   foi	   feita	   uma	   rodada	   de	   conversa	  
sobre	  as	   impressões	  dos	  bolsistas	  sobre	  o	   intrapibid,	  Essa	  é	  uma	  atitude	  muito	   importante	  
para	  constituição	  do	  nosso	  grupo,	  essa	  troca	  de	   informações	  e	   impressões,	  nos	  torna	  mais	  
próximos.	  
26,	  27	  e	  28	  de	  novembro	  –	  IV	  SIEPE	  em	  Bagé.	  

Nesses	   dias	   estive	   no	   IV	   SIEPE	   apresentando	   uma	   comunicação	   oral	   no	   Salão	   de	  

pesquisa,	   intitulada	   Saúde,	   filantropia	   e	   política:	   interpretações	   das	   relações	  

médico/políticas	  do	  Dr.	  Carlos	  Barbosa	  Gonçalves	  com	  a	  Santa	  Casa	  de	  Caridade	  de	  Jaguarão	  

e	   no	   salão	   de	   ensino	   fui	   coautora	   do	   trabalho	   Cultura,	   saúde	   e	   política	   no	   século	   XIX:	  

possibilidades	  de	  ensino	   sobre	  a	   construção	  e	  o	   reconhecimento	  do	  patrimônio	  na	   cidade	  

Jaguarão/RS	   .	  O	  evento	   foi	   bom,	  entretanto	  minha	  maior	   critica	   é	  para	   as	  bancas,	   pois	   as	  

mesmas	  na	  maioria	  das	  vezes	  não	  são	  da	  nossa	  área,	  dificultando	  assim	  o	  entedimento.	  
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Logo	   no	   ínicio	   do	   mês,	   tive	   a	   oportunidade	   de	   participar	   do	   	   Encontro	   Regional	   de	  

Estudantes	   de	   História-‐EREH,	   	   realizado	   entre	   os	   dias	   02	   e	   04	   de	   novembro	   de	   2012	   na	  

cidade	   de	   Curitiba	   –	   PR,	   sendo	   organizado	   pelo	   Centro	   Acadêmico	   de	   História	   da	  

Universidade	  Federal	  do	  Paraná	  (CAHIS	  UFPR).	  O	  objetivo	  principal	  desse	  evento	  foi	  discutir	  

e	   repensar	   as	   práticas	   dos	   historiadores/educadores,	   buscando	   assim	   utilizar	   o	  

conhecimento	   para	   colaborar	   com	   as	   necessidades	   da	   sociedade.	   Entre	   os	   participantes	  

estiveram	  não	   só	  estudantes	  de	  história	   como	  de	  outros	   cursos	  das	   ciências	   humanas	  das	  

seguintes	  universidades:	  	  UFRGS,	  PUC-‐PR,	  UFPR,	  Univille,	  PUC-‐RS,	  UFFS,	  Unisinos,	  UFSC,	  UCS,	  

Unioeste,	   UFSM,	   FAPA,	   UDESC,	   UEL,	   UFAL,	   UCSAL	   e	  UNIPAMPA.	   Apresentei	   uma	  

comunicação	  oral	  com	  o	  trabalho	  que	  envolveu	  minhas	  ações	  e	  da	  bolsista	  Michelle	  de	  Lima	  

no	  Instituto	  Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo	  (Jaguarão),	  orientado	  pela	  profª	  Dra.	  Juliane	  

Serres	  e	  supervisionado	  pelo	  profº	  Carlos	  José	  de	  Azevedo	  (maninho),	  cujo	  título	  é:	  PIBID	  na	  

escola:	   a	   experiência	   das	   primeiras	   intervenções	   patrimoniais	   com	   os	   alunos	   do	   ensino	  

médio	  e	  do	  EJA.	  

Após	   esse	   encontro,	   participei	   da	  III	   Semana	   Acadêmica	   de	   História,	   intitulada	  

“Destrinchando	  Quimeras:	  Mitos,	  Pensamentos	  e	  Cosmogonias”,	  na	  Universidade	  do	  Estado	  

de	  Santa	  Catarina	  (UDESC)	  em	  Florianópolis	  entre	  os	  dias	  05	  e	  08	  de	  novembro.	  Apresentei	  

a	  comunicação	   “Instituições	   museológicas:	   espaços	   de	   memória	   e	   de	   construção	   do	  

conhecimento	   em	   História”	   que	   traz	   aspectos	   referentes	   à	   memória	   constituída	   a	   partir	  

dessas	  instituições	  espalhadas	  por	  todo	  país.	  	  

Em	  relação	  ao	  III	  Intrapibid	  com	  os	  integrantes	  do	  edital	  de	  2011	  da	  Universidade	  Federal	  do	  

Pampa	  (UNIPAMPA),	  organizado	  pelos	  pibidianos	  do	  Campus	  Bagé	  que	  aconteceu	  entre	  os	  

dias	   09	   e	   10	   de	   novembro,	   nos	   foi	   oportunizada	   intensas	   discussões	   sobre	   as	   ações	   e	  

expectativas	  para	  os	  próximos	  meses,	   bem	  como	  a	   troca	  de	  experiências	   com	  os	  diversos	  

subprojetos,	  envolvendo	  através	  da	  interdisciplinaridade	  um	  diálogo	  proveitoso	  não	  só	  para	  

os	  bolsistas	  de	  iniciação	  à	  docência,	  mas	  também	  para	  os	  supervisores	  e	  coordenadores.	  



Neste	  mês	   também	  foi	   realizada	  uma	  apresentação	  dos	  bens	  pesquisados	  pelo	  grupo,	  aos	  

alunos	  da	  escola	  Hermes	  Pintos	  Afonso	  a	  pedido	  dos	  professores	  da	  mesma.	  	  

Organizamos	   uma	   gincana	   Patrimonial	   que	   consistia	   numa	   troca	   de	   conhecimentos	   com	  

estudantes	   na	   faixa	   etária	   de	   cerca	   oito	   a	   treze	   anos.	   Seria	   realizada	   na	   Praça	   Alcides	  

Marques,	   no	   feriado	  de	   aniversário	   de	   nossa	   cidade	   e	   teria	   como	  prioridade	  dinamizar	   as	  

práticas	   educativas	   envolvendo	  o	  patrimônio	   como	   fonte	  para	  o	   ensino.	   Estabeleceríamos	  

aos	   participantes,	   divididos	   em	   grupos,	   que	   coletassem	   nos	   seguimentos	   da	   praça	   folhas	  

contendo	  perguntas	  referentes	  ao	  patrimônio	  local.	  Após	  esta	  “Caça	  ao	  tesouro”,	  as	  crianças	  

deveriam	   responder	   as	   questões	   e	   relacionar	   com	   as	   imagens,	   disponibilizadas	   dentro	   de	  

uma	   caixa	   de	   papelão.	   Após	   encontrarem	   a	   imagem	   correspondente,	   o	   grupo	   deveria	  

pendurar	  a	  imagem	  no	  varal	  (previamente	  colocado	  pelos	  bolsistas)	  e	  explicar	  o	  porquê	  da	  

resposta.	  Cada	  grupo	  faria	  o	  mesmo,	  até	  terminar	  as	  perguntas.	  Após,	  os	  bolsistas	  reuniriam	  

as	   crianças	   em	   volta	   do	   varal	   e	   cada	   um	   responsável	   pela	   pesquisa,	   responderia	   se	   as	  

respostas	   estavam	   corretas	   ou	   não.	   Todos	   ganhariam	   prêmios	   (balas,	   pirulitos	   e	  

lembrancinhas	   pela	   participação)	   e	   o	   grupo	   que	   acertasse	  mais	   levaria	   além	  dos	   prêmios,	  

uma	  caixa	  de	  bis.	  Devido	  o	  mal	  tempo,	  tivemos	  que	  cancelar	  a	  atividade	  e	  ainda	  não	  temos	  

previsão	  de	  quando	  será	  efetivada,	  pois	  as	  aulas	  das	  crianças	   tiveram	  seu	   fim	  no	   início	  de	  

dezembro.	  

Outra	   ação	   do	   Pibid	   foi	   a	   exposição	   realizada	   entre	   os	   dias	   19,	   20	   e	   21	   de	   novembro	  

no	  Instituto	  Estadual	   de	  Educação	  Espírito	   Santo	   IEEES,	  que	   se	   fundamentou	  nas	   respostas	  

de	  cerca	  de	  200	  alunos,	  na	  seguinte	  pergunta:	  O	  que	  você	  mais	  gostaria	  de	  conhecer	  em	  sua	  

cidade?	  

Fizemos	  então	  uma	  lista	  e	  dividimos	  em	  dez	  patrimônios,	  cada	  bolsista	  ficou	  responsável	  

por	   pesquisar	   um	   bem.	  Os	  mais	   votados	   foram:	   Ponte	   Internacional	  Mauá,	   Enfermaria	  

Militar,	  Clube	  Instrução	  e	  Recreio,	  Casa	  de	  Cultura,	  Santa	  Casa	  de	  Caridade,	  Museu	  Carlos	  

Barbosa,	  Praça	  Alcides	  Marques,	   Igreja	   Imaculada	  Conceição,	  Mercado	  Público	  e	  Teatro	  

Esperança.	  

A	  apresentação	  foi	  marcada	  pela	  presença	  de	  vários	  alunos	  desde	  a	  educação	  infantil	  até	  a	  

EJA.	  Os	  bolsistas	  foram	  divididos	  em	  grupos	  de	  trabalho	  para	  que	  pudessem	  estar	  presente	  

durante	   todo	  o	   período	  da	   realização	  da	   exposição.	   Além	  disso,	   foram	  marcados	   pontos	  

estratégicos	   para	   colocar	   os	   pôsteres:	   em	   frente	   à	   biblioteca,	   próximo	   a	   secretaria,	   em	  

frente	   à	   sala	   de	   vídeo,	   etc.	   Enfim,	   pudemos	   dar	   um	   retorno	   aos	   estudantes,	   ou	   seja,	   o	  



questionário	  não	  foi	  útil	  apenas	  para	  saber	  quais	  são	  os	  bens	  que	  os	  interessava	  mais,	  mas	  

também	   para	   sabermos	   quais	   dos	   patrimônios	   deveríamos	   pesquisar	   e	   conhecer	   para	  

compartilhar	   com	   nosso	   alvo	   de	   ensino.	   Uma	   das	   estudantes	   da	   escola,	   antes	   de	   eu	  

comentar	   sobre	   o	   questionário,	   ela	   lembrou	   e	   disse	   que	   havia	   um	   grande	   desejo	   de	  

conhecer	  a	  história	  contada	  em	  um	  dos	  pôsteres.	  	  

Isso	  é	  um	  estímulo	  para	  continuarmos	  a	  pensar	  primeiro	  na	  vontade	  dos	  alunos	  e	  depois	  

adaptar	  as	  nossas	  próprias	  vontades	  

Dia	  22	  realizei	  uma	  intervenção	  na	  turma	  da	  8ª	  etapa	  EJA,	  em	  conjunto	  com	  meus	  colegas	  

Carlos,	  Suellen	  e	  Patricia.	  Antes	  as	  turmas	  eram	  separadas,	  havia	  a	  turma	  8ª	  A	  e	  a	  8ª	  B,	  mas	  

com	  a	   evasão	   de	   alguns	   alunos,	   a	   direção	   da	   escola	   resolveu	   unir	   as	   turmas,	   tornando-‐as	  

uma	   só.	   Considerando	   que	   cada	   dupla	   do	   pibid	   trabalhava	   numa	   turma,	   tivemos	   que	  

repensar	  as	  práticas.	  Essa	  intervenção	  no	  primeiro	  momento,	  foi	  uma	  saída	  de	  campo	  para	  

conhecer	  a	  Unipampa,	  levamos	  ambas	  as	  turmas,	  os	  alunos	  adoraram	  e	  puderam	  conhecer	  

um	  pouco	  do	  funcionamento	  de	  uma	  universidade	  federal,	  ouviram	  relatos	  dos	  professores	  

de	  Letras,	  Pedagogia	  e	  História,	  bem	  como	  dos	  funcionários	  da	  Biblioteca,	  da	  Segurança	  e	  da	  

Limpeza.	  Levamos	  quase	  uma	  hora	  apresentando	  a	  Unipampa,	  os	  alunos	  estavam	  fervorosos	  

para	  saber	  tudo,	  questionaram	  acerca	  das	  disciplinas,	  a	  quantidade	  de	  leitura	  submetida	  aos	  

alunos,	  sobre	  as	  bolsas	  de	  permanência	  e	  assistência	  estudantil,	  entre	  outras	  perguntas.	  No	  

término	  da	  visita	  provoquei-‐os	  sobre	  as	  diferenças	  entre	  a	  escola	  IEEES	  e	  esta	  instituição	  de	  

ensino.	  Geramos	  um	  curto,	  mas	  fundamental	  debate.	  

Ao	  voltarmos	  para	  a	  escola,	  esperamos	  a	  Suellen	  e	  a	  Patricia	  se	  despedirem	  dos	  alunos	  (esta	  

era	   a	   última	   intervenção	   delas)	   e	   conseguimos	   mais	   um	   período	   com	   a	   professora	   de	  

Espanhol	   e	   então	   apresentamos	   um	   curta	   que	   traz	   abordagem	   sobre	   a	   Cultura.	   Consistia	  

numa	  série	  de	  pessoas	  de	  vários	  países,	  respondendo	  perguntas	  como	  “O	  que	  é	  e	  quem	  tem	  

cultura”.	   Seguido	   do	   vídeo	   conversamos	   com	   eles	   e	   questionamos	   sobre	   esta	   última	  

pergunta.	   Aproveitamos	   o	   gancho	   para	   reiterar	   aspectos	   que	   caracterizam	   as	   discussões	  

políticas	  sobre	  o	  patrimônio.	  Deixamos	  que	  eles	  fizessem	  reflexões	  sobre	  a	  real	  importância	  

do	  patrimônio	  jaguarense	  e	  de	  quem	  era	  tal	  patrimônio.	  Finalmente	  partimos	  para	  a	  prática,	  

Carlos	  e	  eu	  convidamos	  os	  alunos	  para	  fazer	  uma	  roda	  no	  pátio	  da	  escola	  e	  deixamos	  a	  cargo	  

de	   um	   deles,	   organizar	   a	   roda.	   Com	   os	   alunos	   a	   postos,	   Carlos	   colocou	   no	   chão	   vários	  

objetos	  e	  pedimos	  a	  eles	  que	  pegassem	  um	  e	  fizessem	  reflexões	  sobre	  a	  representatividade	  

dele	  em	  sua	  vida.	  A	  dinâmica	  durou	  todo	  o	  período,	  foi	  muito	  divertida,	  rimos	  e	  conhecemos	  



um	  pouco	  da	  história	  de	  vida	  dos	  nossos	  alunos	  e	  também	  dos	  alunos	  que	  foram	  da	  Suellen	  

e	   Patricia.	   Foi	   uma	   surpresa	   que	   por	   fim	   rendeu	   bons	   resultados,	   trabalhamos	   com	   a	  

improvisação,	   pois	   não	   sabíamos	   que	   a	   quantidade	   de	   alunos	   iria	   redobrar	   nesta	  

intervenção.	  

O	  mês	  termina	  com	  a	  participação	  no	  IV	  Salão	  Internacional	  de	  Ensino	  Pesquisa	  e	  Extensão	  

(SIEPE),	   evento	   que	   envolve	   pesquisadores,	   servidores,	   acadêmicos,	   professores	   e	  

profissionais	  da	  educação.	  Foi	  sediado	  pelo	  Campus	  Bagé	  da	  Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  

(UNIPAMPA)	   entre	   os	   dias	   26	   a	   28	   de	   novembro.	   Os	   pibidianos	   estiveram	   presentes,	  

apresentando	   trabalhos	   nos	   três	   eixos,	   bem	   como	   oficinas,	   buscando	   assim	   compartilhar	  

suas	   pesquisas	   e	   conhecimentos.	   O	   evento	   foi	   um	   espaço	   de	   interação	   e	   de	   diálogo	   não	  

apenas	  com	  estudantes	  da	  Unipampa	  como	  também	  com	  discentes	  de	  outras	  instituições	  de	  

ensino.	  Além	  disso,	  um	  dos	  integrantes	  do	  nosso	  grupo,	  Edson	  Sousa,	  teve	  seu	  trabalho	  na	  

área	   das	   ciências	   humanas	   premiado.	   Este	   prêmio	   traduz	   o	   quanto	   o	   Pibid	   História	  

“Educação	   Patrimonial”	   está	   crescendo	   e	   se	   fortalecendo,	   nós	   integrantes	   estamos	  muito	  

felizes	  em	  saber	  que	  o	  trabalho	  do	  grupo	  está	  ganhando	  reconhecimento.	  

Participei	   no	   evento	   apresentando	   uma	   comunicação:	   Iniciação	   à	   docência:	   A	   educação	  

patrimonial	  no	  Município	  de	   Jaguarão/RS,	  com	  a	  co-‐autoria	  da	  Michelle	  de	  Lima	  Pureza,	  e	  

uma	   oficina:	   “Arte	   é	   educação:	   uma	   possibilidade	   de	   ensino/aprendizagem	   através	   da	  

experiência	   teatral”,	   juntamente	  com	  o	  bolsista	  PIBID	  Letras	  subprojeto	  “Língua	  Materna”,	  

Luis	  Eduardo	  Alimena.	  Ambos	  orientados	  pela	  Coordenadora	  do	  nosso	  PIBID,	  Juliane	  Serres.	  

Enfim,	   foi	   um	  mês	   cheio	   de	   ótimos	   eventos,	   oportunidades	   de	   novos	   contatos	   e	   troca	   de	  

experiências	  com	  diversos	  estudantes	  e	  agentes	  da	  educação.	  	  

PIBID-‐EDUCAÇÃO	  PATRIMONIAL	  

Marcela	  de	  Liz	  

Relatório	  das	  atividades-‐2012	  

	  

NOVEMBRO:	  

_No	  dia	   6	   foi	   feita	   outra	   intervenção	   com	   a	   turma	   da	   8ªA	   para	   concluirmos	   a	   2ªparte	   do	  	  

documentário	  LUTAS.doc	  e	  fazer	  o	  debate.(	  Josias	  não	  estava	  presente)	  

_dia	  7	  foi	  feita	  uma	  reunião	  na	  escola	  I.E.E.E.S.	  no	  qual	  foi	  discutido	  o	  texto	  da	  Joana	  D´Arc	  

que	  fala	  da	  suas	  pesquisas	  no	  ensino	  de	  história.Também	  foi	  apresentado	  o	  texto	  indicado	  



pela	  Michele.	  Falamos	  sobre	  a	  feira	  do	  livro	  e	  sobre	  a	  exposição	  dos	  banners	  (resultado	  da	  

pesquisa)	  na	  escola	  que	  (nos	  dias	  19,20	  e	  21	  de	  novembro).	  

_	  dias	  9	  e	  10:	   Intrapibid	  em	  Bagé	  no	  qual	  apresentamos	  a	  atividade	  de	   intervenção	  da	  4ª	  

série	  na	  roda	  de	  conversa,	  e	  apresentamos	  nossas	  atividades	  na	  perspectiva	  da	  extensão	  no	  

auditório	   para	   o	   grande	   grupo.	   (	   os	   slides	   de	   apresentação	   das	   atividades	   do	   pibid	   foram	  

feitos	  por	  mim,	  a	  Mariana	  e	  o	  Edson	  no	  dia	  8	  as	  9:00h	  da	  manhã	  na	  Unipampa)	  

_	  no	  dia	  13	  eu	  e	  Josias	  fizemos	  uma	  intervenção	  com	  a	  turma	  da	  8ª	  A,	  no	  qual	  foi	  feito	  nosso	  

passeio	   na	   praça	   Dr.	   Alcides	   Marques	   e	   na	   praça	   do	   Desembarque	   ao	   lado	   do	   mercado	  

público.	  Fizemos	  algumas	  considerações	  sobre	  a	  história	  da	  cidade,	  sempre	  considerando	  os	  

povos	   indígenas	   e	   afro	   que	   tanto	   contribuíram	   para	   a	   formação	   da	   identidade	  

jaguarense.Nesse	  mesmo	  dia	  foi	  feita	  uma	  reunião	  do	  grupo	  de	  bolsistas	  na	  escola	  no	  qual	  

fomos	   informados	   de	   que	   a	   feira	   do	   livro	   havia	   sido	   cancelada,	   também	   planejamos	   a	  

gincana	  que	  deveria	  ser	  feita	  na	  praça	  e	  a	  exposição.	  

_No	  dia	  14	  participei	  de	  uma	  exposição	  da	  pesquisa	  na	  escola	  Hermes	   (	  para	  alunos	  da	  4ª	  

série),	  o	  Josias	  novamente	  não	  pode	  comparecer,	  estiveram	  presentes	  os	  alunos	   	  Ranieri	  e	  

Eleandro,	  Josi	  e	  Michele,	  Suellen	  e	  Patrícia,	  Carlos	  e	  Edson.	  

_No	  dia	   20	   concluímos	  nossas	   intervenções	   levando	  os	   alunos	  na	  Unipampa,	   na	  qual	   eles	  

puderam	  conhecer	  a	  estrutura	  da	  Universidade,	  muitos	  se	  emocionaram.	  A	  Aula	  foi	  feita	  no	  

espaço	   da	   Unipampa,	   no	   qual	   foi	   falado	   dos	   patrimônios	   mundiais	   e	   foi	   passado	   um	  

questionário	  de	  avaliação	  do	  desempenho	  das	  intervenções	  e	  da	  atuação	  dos	  bolsistas.	  

_	  Nos	  dias	  26,	  27	  e	  28	  participamos	  do	  	  IV	  SIEPE,	  e	  a	  atividade	  que	  mais	  gostei	  foi	  a	  oficina	  

pois	   pudemos	   expor	   o	   nosso	   trabalho	   estando	   sujeito	   a	   críticas	   e	   sujestões.	   Tanto	   na	  

apresentação	  do	  banner	  quanto	  na	  oficina	  a	  pesquisa	  e	  o	  projeto	  foram	  parabenizados	  e	  isso	  

se	  refletiu	  na	  premiação	  do	  trabalho	  dos	  colegas:	  Kaiene,	  Edson	  e	  Carlos.	  

	  

	  

	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  

	  

PIBID-‐	  Programa	  Institucional	  de	  bolsas	  de	  Iniciação	  à	  Docência.	  

Bolsista:	  Mariana	  Soares	  da	  Silva	  



Relatório	  mensal	  das	  atividades	  

O	   presente	   relatório	   visa	   descrever	   as	   atividades	   desenvolvidas	   pelo	   PIBID	   de	  

História-‐	  Educação	  Patrimonial,	  durante	  o	  período	  do	  mês	  de	  Novembro	  de	  2012.	  Para	  tanto	  

vou	  mencionar	  nesse	  trabalho	  as	  atividades	  e	  o	  decorrer	  das	  mesmas.	  

No	  dia	  7	  de	  Novembro	  de	  2012,	  a	  reunião	  foi	  desenvolvida	  na	  escola	  onde	  tratamos	  

sobre	   o	   assunto	   do	   III	   Intrapibid	   em	   Bagé,	   que	   foi	   caracterizado	   onde	   cada	   grupo	   ficaria	  

alojado,	  a	  apresentação	  dos	  trabalhos,	  o	  seu	  caráter	  na	  extensão,	  as	  ênfases	  do	  evento	  até	  

os	   horários	   de	   saídas	   e	   chegadas	   e	   entre	   outros	   aspectos	   relacionados	   ao	   Intrapibid.	  

Também	   discutimos	   sobre	   a	   apresentação	   na	   Feira	   do	   livro	   de	   Jaguarão	   nos	   dias	   31	   de	  

Novembro	   a	   9	   de	  Dezembro,	   onde	   ficou	   demonstrado	   que	   seria	   através	   de	   banners	   e	   da	  

contação	  de	  histórias	  de	  Jaguarão,	  bem	  como	  a	  apresentação	  dos	  trabalhos	  desenvolvidos	  

nas	  escolas,	  também	  sugerimos	  a	  exposição	  dos	  trabalhos	  na	  Praça	  Dr.	  Alcides	  Marques	  no	  

centro	  e	  no	  dia	  23	  de	  novembro,	  data	  de	  aniversário	  da	  cidade	  e	  a	  exposição	  nas	  escolas.	  

Nos	  dias	  9	  e	  10	  de	  Novembro	  de	  2012,	  fomos	  para	  o	  III	  Intrapibid	  em	  Bagé,	  no	  evento	  

houve	   apresentação	   e	   discussão	   sobre	   os	   trabalhos	   desenvolvidos	   durante	   o	   ano	   inteiro,	  

sendo	  esses	  trabalhos	  de	  todos	  os	  PIBIDS	  da	  Unipampa	  e	  de	  várias	  áreas	  da	  licenciatura,	  com	  

ênfase	   na	   perspectiva	   de	   extensão,	   porém	   o	   evento	   ressaltou	   que	   a	   extensão	   não	   se	  

desenvolve	   por	   si	   só	   e	   sim	   por	   pesquisa,	   ensino	   e	   extensão.	   Para	   tanto	   houve	   mesas	  

redondas	   de	   conversa	   de	   vários	   grupos	   de	   acordo	   com	   a	   sua	   modalidade,	   onde	   ficou	  

caracterizado	   o	   desenvolvimento	   dos	   trabalhos,	   bem	   como	   desafios	   e	   dificuldades	  

existentes,	  motivação	  dos	  alunos,	  sugestões	  para	  melhoria	  e	  os	  resultados.	  Também	  houve	  a	  

apresentação	  de	  todos	  os	  pibids,	  os	  quais	  relataram	  seu	  processo	  de	  formação,	  consolidação	  

e	   suas	   atividades	   desenvolvidas	   na	   escola	   e	   com	   o	   público	   em	   geral.	   O	   III	   Intrapibid	   veio	  

concretizar	  a	  importância	  do	  entrosamento	  de	  um	  graduando	  em	  licenciatura	  com	  o	  âmbito	  

escolar,	  pois	  à	  ligação	  entre	  teoria	  e	  prática	  é	  fundamental	  para	  um	  educador,	  bem	  como	  a	  

experiências	  vividas	  pelo	  mesmo.	  

No	   dia	   13	   de	   Novembro	   de	   2012,	   a	   reunião	   ocorreu	   na	   escola	   Estadual	   Instituto	  

Espírito	  Santo,	  a	  qual	   tratou	  sobre	  a	  divisão	  do	  grupo	  em	  relação	  à	  exposição	  nas	  escolas,	  

conversamos	  também	  sobre	  a	  possibilidade	  de	  uma	  dinâmica	  na	  exposição	  dos	  trabalhos	  na	  

Praça	  Dr.	  Alcides	  Marques	  no	  dia	  23	  de	  Novembro,	  onde	  o	  grupo	  conversou	  e	  destacou	  as	  

suas	   opiniões	   em	   relação	   a	   essa	   dinâmica.	   Também	   nessa	   data,	   o	   supervisor	   do	   pibid	   na	  



escola	  nos	  relatou	  sobre	  o	  adiamento	  da	  feira	  do	  livro	  de	  Jaguarão	  para	  março	  de	  2013,	  no	  

término	  da	  reunião	  ficou	  marcada	  a	  próxima	  e	  alguns	  afazeres	  para	  cada	  bolsista.	  

No	  dia	  19,	  20	  e	  21	  de	  Novembro	  de	  2012,	  houve	  a	  exposição	  dos	  bens	  e	  do	  trabalho	  

do	   grupo	   na	   escola	   Estadual	   Instituto	   Espírito	   Santo,	   esta	   apresentação	   foi	   desenvolvida	  

através	  da	  exibição	  de	  banners	  e	  por	  meio	  de	  comunicação	  oral,	  para	   tanto	  colocamos	  os	  

banners	  no	  pátio	  do	  colégio	  na	  hora	  do	  recreio,	  aonde	  os	  alunos	   interessados	   iam	  até	  nós	  

saber	  mais	  sobre	  o	  nosso	  trabalho	  e	  nós	  contávamos	  um	  pouco	  do	  projeto	  e	  do	  andamento	  

do	  mesmo,	  durante	  a	  exposição	   ficou	  evidenciado	  o	   interesse	  dos	   jovens	   jaguarenses	  pela	  

história	   local	  e	  pelo	  os	  bens	  patrimoniais	  da	  cidade.	  Muitos	  relacionaram	  com	  história	  oral	  

transmitida	  pelos	  seus	  antepassados.	  Durante	  esses	  dias	  também	  organizamos	  a	  exposição	  e	  

a	   dinâmica	   que	   será	   desenvolvida	   com	   os	   alunos	   e	   a	   comunidade	   na	   praça	   Dr.	   Alcides	  

Marques	  no	  dia	  23	  de	  Novembro	  de	  2012,	  data	  de	  aniversário	  da	  cidade	  de	  Jaguarão.	  

No	  dia	  23	  de	  Novembro	  de	  2012,	  pela	  manhã	  nos	  encontramos	  na	  Universidade	  para	  

finalizar	  a	  exposição	  e	  a	  dinâmica,	  porém	  nesse	  mesmo	  momento	   recebemos	  a	  notícia	  de	  

que	  não	  haveria	  mais	  essa	  mostra	  e	  atividade,	  porque	  o	  tempo	  estava	  chuvoso	  e	  não	  teria	  

outra	  ocasião	  para	  organizar	  em	  outro	  lugar,	  tendo	  em	  vista	  que	  seria	  na	  praça	  central	  Dr.	  

Alcides	  Marques	  e	  também	  por	  se	  tratar	  que	  ocorreria	  no	  turno	  da	  tarde	  do	  mesmo	  dia.	  	  

No	   dia	   27	   de	   Novembro	   de	   2012,	   não	   houve	   reunião,	   pois	   o	   grupo	   estava	   toda	   a	  

semana	  no	  evento	  IV	  Siepe	  que	  ocorreu	  em	  Bagé	  nos	  dias	  26,27	  e	  28	  de	  Novembro	  de	  2012,	  

durante	   o	   evento	   todos	   os	   nossos	   trabalhos	   foram	   reconhecidos	   e	   elogiados,	   porém	   	   é	  

importante	   ressaltar	  que	  um	  membro	  do	  grupo,	   tirou	  o	  1°	   lugar	  na	  área	  das	  humanas,	  na	  

categoria	  de	  ensino	  e	  por	  meio	  de	   comunicação	  oral.	   Então	  mostramos	  durante	  o	   evento	  

que	   o	   nosso	   trabalho	   está	   colhendo	   frutos	   e	   sendo	   reconhecido	   por	   outros	   grupos	   e	   por	  

outras	   áreas	   e	   isso	   é	   bastante	   grandioso	   para	   seguirmos	   em	   frente	   e	   para	   termos	   mais	  

confiança	  e	  capacidade	  naquilo	  que	  é	  e	  está	  sendo	  desenvolvido.	  

Concluo	   evidenciando	   esse	   trabalho	   do	   PIBID	   de	   Educação	   Patrimonial	   da	   área	   de	  

História	   como	   de	   total	   relevância,	   pois	   o	   grupo	   está	   preocupado	   em	   passar	   esse	  

conhecimento	  sobre	  os	  bens	  da	  cidade	  de	  uma	  forma	  facilitadora	  e	  adequada,	  bem	  como	  da	  

forma	  mais	  desejada	  pelos	  alunos.	  Para	  tanto	  se	  utilizaram	  da	  aplicação	  de	  um	  questionário	  

informativo,	  onde	  os	  alunos	  citaram	  os	  principais	  bens	  da	  cidade	  e	  os	  que	  mais	  chamavam	  

atenção	  deles.	  Através	  desses	  bens	  foi	  feita	  a	  pesquisa	  e	  apresentação	  dos	  mesmos	  para	  os	  

alunos,	   durante	   as	   intervenções.	   O	   resultado	   desse	   trabalho	   está	   na	   capacidade	   de	  



problematização	  e	  reconhecimento	  dos	  alunos	  com	  relação	  a	  esses	  bens	  patrimoniais,	  como	  

também	   através	   do	   desenvolvimento	   do	   grupo	   e,	   além	   disso,	   nas	   atividades	   prestadas	   a	  

sociedade	   local,	   como	  as	  palestras,	   seminários,	  exposições,	  dinâmicas,	  oficinas	  e	   saídas	  de	  

campo.	   Contudo	   fico	  muito	   feliz	   em	   participar	   do	   projeto	   e	   saliento	   através	   de	   tudo	   que	  

aleguei	   no	   relatório	   o	   grande	   valor	   que	   este	   traz	   para	   o	   reconhecimento	   da	   cidade	   de	  

Jaguarão,	  pois	  possibilita	  o	  apreço	  dos	  demais	   	  grupos	  e	  áreas	  durante	  a	  apresentação	  em	  

eventos,	  bem	  como	  para	  a	  população	  de	  Jaguarão.	  

	  

Universidade	  federal	  do	  Pampa	  

Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  Novembro-‐	  PIBID	  2012	  	  

	  

Michelle	  Pureza	  de	  Lima	  

O	  mês	   de	   novembro	   os	   bolsistas	   tiveram	  muitas	   demandas	   de	   trabalhos,	   como	   o	  

texto	  para	  a	  exposição	  que	  ocorreria	  na	  feira	  do	  livro,	  apesar	  de	  não	  ter	  ocorrido	  à	  mesma	  

estávamos	   preparados.	   As	   apresentações	   na	   escola	   Hermes	   Pinto	   Affonso,	   onde	   cada	  

bolsista	  apresentou	  a	  sua	  pesquisa.	  Além	  de	  nos	  organizarmos	  para	  o	  Intra-‐Pibid,	  que	  coube	  

a	  nós	  bolsistas	  mostramos	  como	  estamos	  desenvolvendo	  nosso	  trabalho.	  E	  o	  SIEPE	  que	  cada	  

grupo	  desenvolveu	  um	  trabalho.	  	  

Referente	   às	   intervenções	   este	   mês	   não	   elaboramos,	   pois	   já	   tínhamos	   fechado	   o	  

número	   de	   intervenções	   e	   a	   proposta	   dessa	   forma	   foi	   concluída	   com	   as	   turmas.	   	   Mas,	  

ocorreu	  exposição	  na	  escola	  Espírito	  Santo,	  com	  a	  pesquisa	  de	  cada	  bolsista,	  e	  apresentamos	  

no	  começo	  de	  dezembro	  um	  breve	  histórico	  de	  cada	  bem	  na	  semana	  do	  Turismo.	  

Impressões	  Pibid:	  

O	   Pibid	   a	   cada	   semestre	   que	   passa	   está	   se	   fortalecendo,	   se	   modificando	   se	  

transformando.	  O	   grupo	   aprendeu	   a	   trabalhar	   em	  equipe,	   quando	   se	   fala	   em	  Pibid	   não	   é	  

uma	  ou	  outra	  pessoa,	  são	  os	  15	  bolsistas	  mais	  supervisores	  e	  a	  coordenadora.	  	  

O	  trabalho	  que	  estamos	  desenvolvendo	  já	  esta	  gerando	  frutos,	  não	  só	  para	  os	  alunos,	  

mas	  para	  as	  escolas	  que	  nos	  recepcionaram	  muito	  bem.	  

O	  grupo	  aprendeu	  a	  trabalhar	  com	  as	  diferenças,	  pois	  onde	  15	  pessoas	  estão	  com	  o	  

mesmo	   propósito,	   de	   aprender	   e	   repassar	   soubemos	   dessa	   forma	   lidar	   com	   essas	   tais	  

diferenças.	  	  



Passamos	   por	   uma	   troca	   de	   coordenação	   no	   começo	   do	   semestre,	   que	   foi	   muito	  

válida,	  desenvolvemos	  um	  novo	  modo	  de	  trabalhar	  nas	  escolas,	  e	  que	  de	  certa	  forma	  ajudou	  

na	  união	  do	  grupo.	  	  

Acredito	   que	   estamos	   fazendo	   o	   melhor	   que	   pudemos	   nas	   escolas	   e	   nas	  

apresentações	   de	   trabalhos	   que	   levamos	   o	   Pibid.	   Aprendi	   muito	   nesse	   semestre	   e	   no	  

próximo	  que	  virá	  novas	  experiências	  teremos	  ,	  com	  certeza	  ajudará	  para	  nos	  tornarmos	  um	  

professor	  	  de	  qualidade.	  
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O	  mês	   de	   novembro	   foi	   um	  mês	  muito	   produtivo,	   teve	   inicio	   para	  mim	   com	   uma	  

intervenção	  no	  6º	  ano	  A	  e	  após	  uma	  visita	  co	  os	  alunos	  aos	  bens	  trabalhados	  em	  sala	  de	  aula	  

(Matriz	  da	  Imaculada	  Conceição	  e	  praça)	  foram	  utilizados	  para	  este	  passeio	  quatro	  períodos.	  

Dia	  sete	  houve	  uma	  reunião	  onde	   foram	  tratados	  assuntos	   relativos	  ao	   Intra	  PIBID,	  

SIEP,	  relatórios,	  intervenções,	  feira	  do	  livro,	  resumos	  e	  outros.	  

Dias	   nove	   e	   dez	   fomos	   a	   Bajé	   onde	   foi	   realizado	   o	   Intra	   PIBID,	   sendo	   que	   esta	   foi	  

minha	  primeira	  experiência	  em	  um	  encontro	  entre	  os	  PIBID;	  Ação	  esta	  importantíssima,	  pois	  

neste	  encontro	  ocorrem	  trocas	  de	  ideias	  para	  que	  possamos	  aperfeiçoar	  nossos	  projetos.	  No	  

intra	   PIBID,	   participamos	   de	   rodas	   de	   conversa	   com	   apresentação	   de	   trabalhos	   dos	  

pibidianos,	  apresentações	  de	  projetos	  dos	  PIBIDS,	  após	   foi	   realizada	  a	   leitura	  das	  rodas	  de	  

conversas,	   houve	   também	   um	   jantar	   no	   CTG	   onde	   ocorreram	   apresentações	   culturais	  

(tradicionalistas).	  

Dia	   dez	   ocorreram	   mais	   apresentações	   de	   trabalhos	   e	   um	   encerramento	   muito	  

emocionante	  e	  interativo.	  



Dia	   treze	   reunião	   com	   prioridade	   em	   nossas	   exposições,	   gincana,	   feira	   do	   livro,	   e	  

analises	  do	  Intra	  PIBID.	  

Dia	   quatorze	   apresentamos	   a	   pesquisa	   dos	   bens	   para	   os	   alunos	   da	   escola	   Hermes	  

Pintos	  Afonso.	  

Dia	   vinte	   reunião	   na	   escola	   com	  diversas	   pautas,	   as	   19h00min	   exposição	   dos	   bens	  

através	   de	   baners	   na	   escola	   IEEES,	   nesta	   exposição	   notamos	   o	   interesse	   dos	   alunos	   do	  

noturno	  e	  visitantes	  pelos	  bens	  de	  Jaguarão,	  os	  alunos	  questionaram	  bastante,	  participaram	  

e	  pediram	  para	  ser	  fotografados	  com	  os	  baners.	  

Dia	  19	  e	  21	  esta	  exposição	  foi	  realizada	  na	  parte	  da	  manha	  e	  da	  tarde.	  

Dia	  vinte	  e	  seis,	  vinte	  e	  sete	  e	  vinte	  e	  oito	  em	  Bajé	  ocorreu	  o	  siep	  evento	  que	  iniciava	  

as	  9:00	  e	  encerrava	  as	  22:00,	  sendo	  que	  durante	  todo	  o	  dia	  ocorriam	  as	  apresentações	  dos	  

trabalhos,	  amostras	  culturais,conversas,	  exposições	  de	  Baners	  e	  outros.	  

Dia	  vinte	  e	  nove	  visita	  a	  UNIPAMPA	  com	  os	  alunos	  do	  EJA	  devido	  a	  seu	  interesse	  por	  

conhecer	  a	  universidade	  e	  seu	  funcionamento,	  houve	  relatos	  de	  professores	  dos	  cursos,	  os	  

alunos	  saíram	  bem	  impressionados,	  pois	  não	  conheciam	  nossa	  universidade.	  

Aqui	  encerro	  o	  mês	  de	  novembro	  como	  dizia	  no	  inicio	  mês	  muito	  produtivo	  para	  mim	  

e	  para	  o	  projeto,	  pois	  cada	  vez	  mais	  estou	  envolvida	  com	  o	  PIBID	  e	  com	  o	  que	  me	  é	  proposto	  

para	  aperfeiçoar	  nosso	  trabalho	  no	  PIBID.	  
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RELATÓRIO	  DO	  PIBID	  

Suellen	  Dias	  Tourança	  Ribeiro	  

I-‐APRESENTAÇÃO	  

	   O	   presente	   relatório	   tem	   por	   finalidade	   registrar	   a	   trajetória,	   bem	   como,	   as	  

atividades	   desenvolvidas	   com	   o	   PIBID	   (Programa	   Institucional	   de	   Bolsa	   de	   Iniciação	   a	  

Docência),	  de	  outubro	  a	  novembro	  de	  2012.	  	  

II-‐	  ATIVIDADES	  DESENVOLVIDAS	  E	  RESULTADOS	  ALCANÇADOS:	  

	   No	  domingo	  (04)	  nos	  reunimos	  por	  uma	  (01)	  hora	  Patricia	  e	  eu,	  para	  elaborar	  mais	  

um	  de	  nossos	  planos	  de	  ensino,	   referente	  à	  última	   intervenção	  na	   turma	  do	  6º	  ano	  A.	  Na	  

terça-‐feira	  (06),	  da	  mesma	  semana,	  cumprimos	  nossa	  última	  intervenção	  no	  6º	  ano	  A.	  Nessa	  



intervenção	   realizamos	   uma	   saída	   de	   campo	   com	  os	   alunos	   e	   com	  a	   nossa	   supervisora	   e,	  

também	   professora	   destes.	   Esta	   saída	   partiu	   da	   escola	   até	   a	   Igreja	   Matriz	   da	   Imaculada	  

Conceição.	  Igreja	  esta,	  no	  qual,	  trabalhamos	  o	  patrimônio	  em	  sala	  de	  aula	  e,	  nesse	  momento	  

os	  alunos	  iriam	  criar	  suas	  próprias	  leituras	  diante	  daquele	  bem	  patrimonial.	  Depois	  da	  visita	  

e	   da	   problematização	   com	  os	   alunos,	   no	   interior	   da	   igreja	   direcionamos	   as	   crianças	   até	   a	  

praça,	  onde	  fizemos	  uma	  confraternização	  com	  eles.	  Após	  esta	  confraternização	  levamos	  os	  

alunos,	  para	  uma	  visita	  ao	   Instituto	  Histórico	  de	  Jaguarão,	  esta	  vista	  não	  estava	  planejada,	  

porém,	  veio	  de	  encontro	  com	  a	  nossa	  discussão,	  pois,	  no	  interior	  do	  Instituto	  encontramos	  

itens	  que	  nos	  remetem	  a	  Igreja	  Matriz	  da	  Imaculada	  Conceição.	  Logo	  após,	  retornamos	  com	  

os	  alunos	  para	  escola,	  onde	  iríamos	  nos	  despedir	  por	  esse	  belo	  “trabalho	  de	  troca”	  realizado	  

neste	  ano.	  Nossa	  saída	  de	  campo	  teve	  a	  duração	  das	  treze	  (13)	  horas	  e	  trinta	  (30)	  minutos	  

até	  às	  quinze	  (15)	  horas	  e	  quarenta	  e	  cinco	  (45)	  minutos.	  

	   Na	   quarta-‐feira	   (07),	   nas	   dependências	   do	   Instituto	   Estadual	   de	   Educação	   Espírito	  

Santo	   (IEEES)	   realizamos	   nossa	   reunião	   semanal.	   Dentre	   as	   discussões	   fizemos	   os	   últimos	  

acertos	  para	  a	  nossa	  viagem	  ao	   III	   Intrapibid	   (Bagé).	   	  No	  dia	  posterior	   (08),	   conversei	   com	  

alguns	   colegas	   (bolsistas),	   sobre	   como	   iríamos	   discutir	   nosso	   trabalho	   (Ensinando	   o	  

Patrimônio	  Através	  da	  Prática	  da	  Ludicidade)	  na	   roda	  de	  conversa	  do	   III	   Intrapibid.	  Fiz	  um	  

estudo	  individual	  de	  uma	  (01)	  hora	  para	  a	  discussão	  no	  evento.	  

	   Nos	  dias	  nove	  (09)	  e	  dez	  (10)	  passamos	  com	  atividades	  relacionadas	  ao	  III	  Intrapibid.	  

O	  primeiro	  dia	  do	  evento	  teve	  duração	  das	  11h30min	  às	  20h	  30min,	  porém,	  está	  última	  hora	  

se	  estendeu	  até	  meados	  das	  vinte	  e	  três	  horas	  (23)	  e	  trinta	  (10)	  minutos,	  pois,	  após	  o	  jantar	  

ocorreu	   apresentação	   de	   invernada	   artística.	   Fato	   que,	   se	   prolongou	   muito	   o	   dia.	   Eu	  

particularmente	   estava	   bastante	   cansada	   devido	   a	   soma	   da	   viagem	   com	   o	   dia	   repleto	   de	  

atividades.	  No	  outro	  dia,	  nossas	  atividades	  foram	  reduzidas	  das	  oito	  (08)	  horas	  e	  trinta	  (30)	  

minutos	   até	   às	   doze	   (12)	   horas.	   Totalizando	   dezesseis	   (16)	   horas,	   (sem	   contar	   o	  

deslocamento)	   dos	   dois	   dias	   do	   III	   Intrapibid.	   Após	   o	   almoço,	   por	   volta	   das	   quatorze	   (14)	  

retornamos	  para	  Jaguarão.	  

	   Na	  terça-‐feira,	  dia	  treze	  (13)	  de	  novembro	  realizamos	  mais	  uma	  de	  nossas	  reuniões	  

semanais,	   porém,	   não	   ocorreu	   na	   quarta	   como	  de	   costume.	  Dentre	   os	   assuntos	   tratados:	  

falamos	   sobre	   uma	   exposição	   de	   banners	   na	   escola,	   referente	   aos	   patrimônios	   citadinos	  

pesquisados	   (bolsistas),	   discutimos	   também	   uma	   possível	   apresentação	   da	   pesquisa	   na	  

escola	  Hermes	  Pintos	  Afonso,	  visto	  que,	  recebemos	  o	  convite	  da	  escola,	  entre	  outros.	  No	  dia	  



seguinte,	  me	  dirigi	  até	  a	  escola	  Hermes	  Pintos	  Afonso,	  para	  apresentar	  a	  pesquisa,	  conforme	  

combinado	  na	  reunião	  anterior.	  O	  tempo	  que	  permaneci	  na	  escola	  foi	  de	  aproximadamente	  

uma	  (01)	  hora.	  

	   No	  dia	  vinte	  (20)	  deste	  mesmo	  mês,	  nos	  reunimos	  na	  escola	  às	  dezessete	  (17)	  horas	  e	  

trinta	   (30)	   para	   uma	   reunião	   que	   foi	   até	   às	   dezoito	   (18)	   horas	   e	   quarenta	   (40)	   minutos,	  

porém,	  Patricia	  e	  eu	  juntamente	  com	  o	  nosso	  supervisor,	  o	  professor	  Max	  saímos	  um	  pouco	  

antes,	  pois,	  precisamos	  arrumar	  a	  exposição,	  visto	  que,	  este	  dia	  estávamos	  escaladas	  para	  

isto.	  Ficamos	  com	  a	  exposição	  exposta	  das	  dezenove	  (19)	  horas	  até	  às	  vinte	  uma	  (21)	  horas,	  

deste	  mesmo	  dia.	  

	   Na	  sexta-‐feira	  iríamos	  realizar	  uma	  exposição	  na	  praça,	  mas	  devido	  o	  mau	  tempo,	  a	  

exposição	   acabou	   sendo	   cancelada.	   Para	   encerar	   o	  mês	   tivemos	   nos	   dia	   vinte	   e	   seis	   (26),	  

vinte	   e	   sete	   (27)	   e	   vinte	   e	   oito	   (28)	   o	   IV	   SIEPE	   (Salão	   Internacional	   de	   Ensino,	   Pesquisa	   e	  

Extensão)	  foi	  uma	  verdadeira	  maratona	  de	  atividades.	  

III-‐	  ANÁLISE	  

O	  mês	  de	  novembro	  foi	  extremamente	  cansativo	  devido	  às	  inúmeras	  atividades	  e,	  o	  

pouco	   intervalo	   de	   tempo	   entre	   elas.	   Além	   disso,	   fica	   visível	   que	   nossas	   horas	   foram	  

demasiadamente	  estouradas	  devido,	  ás	  inúmeras	  atividades.	  O	  que	  sobrecarregou	  todos	  nós	  

pertencentes	  a	  este	  programa,	  visto	  que,	  juntou	  o	  excesso	  de	  demanda	  referente	  ao	  final	  do	  

semestre	   com	   as	   atividades	   do	   PIBID.	   Outro	   fato,	   que	   por	   um	   lado	   me	   deixa	   bastante	  

frustrada,	   é	   que	   para	   o	   SIEPE	   não	   tivemos	   disponibilidade	   de	   diárias,	   porém,	   fomos	  

obrigados	   a	   participar	   do	   evento.	   Fato	   este,	   que	   seja	   por	   falta	   de	   organização,	   seja	   pelo	  

motivo	   que	   for	   já	   falei	   em	   outras	   ocasiões	   e	   repito,	   os	   eventos	   obrigatórios	   tem	   que	   ser	  

priorizados.	   Temos	   que	   fazer	   uma	   reserva	   para	   que	   os	   bolsistas	   possam	   sim,	   ir	   a	   esses	  

eventos	   com	   diárias	   que	   possam	   sanar	   nossos	   gastos	   dignamente,	   haja	   vista	   que	   já	  

cumprimos	  as	  nossas	   trinta	  horas	  que	  na	  maioria	  das	   vezes	   são	  extrapoladas.	   Talvez	   tudo	  

parta	  de	  um	  planejamento.	  

	  

	  	  	  	  

	  

RELATÓRIO:	  PIBID	  EM	  EDUCAÇÃO	  PATRIMONIAL	  

MÊS	  DE	  NOVEMBRO	  

RANIERE	  DE	  OLIVEIRA	  SANTOS	  DOURADO	  



CAMPUS	  JAGUARÃO	  

	  

Novembro	   foi	   um	   mês	   de	   apresentação	   de	   nossas	   atividades,	   também	   tivemos	  

reuniões	  onde	  pudemos	  traçar	  as	  diretrizes	  necessárias	  ao	  PIBID.	  	  

Como	   já	   havia	   citado,	   tivemos	   um	  mês	   repleto	   de	   atividades	   de	   apresentação	   que	  

faço	  questão	  de	  citar:	  O	  III	  Intrapibid;	  Exibição	  da	  pesquisa	  na	  Escola	  Estadual	  Hermes	  Pintos	  

Afonso;	  Exposição	  dos	  bens	  com	  banners	  no	   IEEES;	  Apresentação	  dos	   trabalhos	  científicos	  

no	  SIEPE.	  	  	  

O	  III	   Intrapibid	  da	  	  UNIPAMPA,	  que	  se	  sucedeu	  na	  cidade	  de	  Bagé,	  ocorreu	  entre	  os	  

dias	  09	  e	  10	  de	  novembro	  e	  contou	  com	  a	  presença	  dos	  pibidianos	  do	  edital	  2011.	  O	  evento	  

foi	  de	  grande	  valia	  para	  todos	  nós	  pibidianos,	  devido	  às	  intensas	  discussões,	  bem	  como	  foi	  

de	  grande	  importância	  o	  compartilhamento	  das	  experiências	  dos	  outros	  subprojetos.	  O	  foco	  

desta	  edição	   foi	   a	   extensão,	  nós	  da	  Educação	  Patrimonial	   apresentamos	  nossas	   ações	   aos	  

outros	  subprojetos.	  	  

Já	   no	   dia	   14,	   em	   uma	   quarta-‐feira,	   apresentamos	   os	   bens	   patrimoniais	   na	   Escola	  

Estadual	  Hermes	  Pintos	  Afonso.	  Entre	  os	  que	  participaram	  da	  exposição,	  estavam	  os	  alunos	  

da	   3ª,	   4ª	   e	   da	   7ª	   séries	   fundamentais,	   a	   nossa	   coordenadora	  Marisa,	   bem	   como	   algumas	  

professoras	  da	  escola	  que	  também	  deram	  suas	  contribuições	  nas	  problemáticas	  levantadas	  

em	   cada	   bem.	   A	   apresentação	   foi	   bem	   apreciada	   pela	   plateia,	   bem	   como	   pela	   nossa	  

coordenadora	  Marisa.	  Achei	  positiva	  a	  apresentação,	  que	  é	  a	  primeira	   feita	  até	  então	  fora	  

dos	  muros	  do	   Instituto	  Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo,	   IEEES,	  e	  espero	   sinceramente	  

poder	  apresentar	  em	  outras	  escolas.	  

Também	  realizamos	  exposição	  através	  de	  Banners	  entre	  os	  dias	  19,	  20	  e	  21	  no	  IEEES.	  

Para	   tanto,	   subdividimos	   o	   grupo	   para	   atender	   nos	   mais	   variados	   horários,	   o	   Eleandro,	  

Josias,	   Cristiane	   e	   eu	   (Raniere),	   apresentamos	   no	   dia	   21,	   uma	   quarta-‐feira	   pela	   tarde.	   A	  

participação	   dos	   alunos	   do	   colégio	   com	   seus	   questionamentos	   sobre	   a	   história	   e	   os	   bens	  

locais	   nos	   deram	   um	   novo	   fôlego	   para	   continuar	   a	   pesquisar	   e	   a	   debater	   esses	   bens.	  

Também	  embalamos	  as	  premiações	  para	  a	  “Gincana	  Patrimonial”	  que	  ocorreria	  no	  dia	  23,	  

uma	  sexta-‐feira,	  data	  referente	  ao	  aniversario	  da	  cidade,	  porém,	  não	  foi	  possível	  a	  realização	  

da	  gincana	  devido	  a	  interferências	  climáticas.	  	  	  

Entre	  os	  dias	  26,	  27	  e	  28,	  participamos	  do	  Salão	  Internacional	  de	  Ensino	  Pesquisa	  e	  

Extensão,	   SIEPE,	   que	   já	   está	   em	   sua	   quarta	   edição	   e	   que	   foi	   promovido	   pelo	   campus	  



Unipampa	   Bagé.	   Nós,	   Pibidianos,	   apresentamos	   nossos	   trabalhos	   científicos	   nas	  

modalidades,	   pôster	   e	   oral,	   assim	   como	   participamos	   e	   apresentamos	   oficinas.	   Entre	   os	  

trabalhos	  apresentados	  pelo	  grupo	  um	  se	  destacou	  o,	  “Cultura,	  Saúde	  e	  Política	  no	  Século	  

XIX:	   Possibilidades	   de	   Ensino	   Sobre	   a	   Construção	   e	   Reconhecimento	   do	   Patrimônio	   na	  

Cidade	   de	   Jaguarão	   –	   RS.”	   de	   autoria	   do	   discente	   Edson	   Araujo,	   que	   foi	   premiado.	  

Apresentei	   junto	   a	   Eleandro	   Rosa,	   o	   trabalho	   cientifico	   na	   modalidade	   pôster,	   com	   o	  

seguinte	   titulo	   “A	   Enfermaria	  Militar	   de	   Jaguarão	   –	   um	  bem	  patrimonial	   em	  debate”,	   sob	  

orientação	  da	  professora	  Juliane	  Serres.	  Fiquei	  contente	  em	  ter	  participado	  do	  evento,	  que	  a	  

meu	   ver	   é	   de	   grande	   importância	   para	   nossa	   formação	   profissional.	   Estiveram	   presentes	  

pesquisadores,	   professores	   e	   profissionais	   da	   educação	   da	   Unipampa,	   de	   outras	  

universidades,	   bem	   como	   de	   outras	   instituições,	   que	   acabaram	   contribuindo	   para	   nosso	  

crescimento	  acadêmico.	  	  

Estou	  muito	  empolgado	  com	  o	  programa,	  pena	  que	  nossas	  atividades	  no	  colégio	  se	  

encerram	   devido	   às	   férias,	   mas	   não	   vejo	   a	   hora	   de	   entrar	   em	   sala	   de	   aula	   novamente.	  

Também	  faço	  um	  balanço	  positivo	  das	  atividades	  do	  PIBID	  em	  2012,	  e	  creio	  que	  muito	  dos	  

avanços	   que	   tivemos	   se	   devem	   aos	   supervisores	   e	   aos	   bolsistas,	   mas	   especialmente	   não	  

poderia	  deixar	  de	   citar	   a	  nossa	  Coordenadora	   Juliane	  Conceição	  Primon	  Serres.	   Fico	   triste	  

em	  saber	  que	  ela	  está	  para	  ser	  transferida	  para	  a	  Ufpel,	  creio	  que	  será	  uma	  lastimável	  perda	  

de	  coordenadora,	  de	  professora	  e	  de	  amiga,	  porém	  rezo	  toda	  sorte	  de	  felicidades	  para	  ela	  

em	  sua	  nova	  empreitada.	  

E	  que	  venha	  2013!	  

	  

	  

	  	  	  

	  	  	  	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	   	  	  


